

LE TEMPS DE L'AVENT

L'AVENT? si l'on faisait un test d'orthographe, il est probable qu'avant avec un "a", atteindrait un taux élevé. Dans l'opinion publique, ces quatre semaines, sont simplement "l'avant-Noël" et non pas "l'Avent de Noël", c'est-à-dire l'avènement de Dieu, le temps de la venue de Dieu.

Le mot "avent" vient du latin "adventus", "arrivée". Il désignait d'abord "Noël", le moment de l'arrivée de Dieu sur terre, celui où "le Verbe se fait chair". Peu à peu, il a servi à nommer la période préparatoire de Noël, ce-là comme une anticipation de la fête.

L'Avent est le temps où les chrétiens se disent: "Le Seigneur vient", cela en compagnie des prophètes Isaïe, Jérémie. Et aussi de Marie et de Jean-Baptiste...

Cet Avent 1992, nous le célébrerons alors qu'une nouvelle Europe se cherche et que des images insoutenables, en provenance de Somalie, de Bosnie-Herzégovine et d'ailleurs, ne cessent de nous rappeler l'urgence d'inventer des voies nouvelles à la justice, à la solidarité, au respect de l'autre et de sa différence, à la paix...

Puissions-nous être "messagers de la paix, messagers de la bonne nouvelle"...

29 Nov. 1er Avent: LEVONS LES YEUX VERS LA LUMIERE !

6 déc. 2ème Avent: PREPARONS LE CHEMIN DU SEIGNEUR !

13 déc. 3ème Avent: PRENONS COURAGE, NE CRAIGNONS PAS !

20 déc. 4ème Avent: PRENONS LA LUMIERE AVEC NOUS !

25 déc. N O E L : DIEU AVEC NOUS !

Offices: 24 déc. : VEILLEE et MESSE DE LA NUIT, à 21 h.

25 déc. : MESSE du JOUR de NOEL, à 10 h 30 .

QUE NOEL IMPREGNE DE SON AMOUR
LA DEMEURE DE TOUS LES HOMMES.

MESSAGE DES EVEQUES DE FRANCE
OUI A LA FAMILLE

Oui, aujourd'hui, la famille est possible!

Aujourd'hui comme hier, la famille demeure le foyer où l'on souhaite trouver la chaleur de l'affection, la sécurité du don mutuel, la joie de vivre ensemble et de donner la vie.

Beaucoup trouvent ou réalisent une telle famille. C'est un bien précieux pour tous qu'il faut protéger et encourager. Les lois de la société, l'éducation des jeunes, la culture véhiculée par les médias devraient en porter le souci.

Le témoignage de nombreux foyers qui traversent humblement le temps dans l'unité, la fidélité et le bonheur, demeure l'appel le plus convaincant pour les jeunes et le soutien le plus solide pour les couples en difficulté. Mieux que tout discours, il montre par quel chemin, au prix de quels efforts, à travers quelle patience et quel pardon, se construit et progresse la famille.

Certains sont tentés de croire la famille impossible. Face au drame de ménages dissociés, dans l'anonymat indifférent des cités, dans la complexité de familles recomposées, ils deviennent sceptiques. Ils préfèrent chercher le "grand amour" dans des liaisons provisoires. L'enfant, la vieillesse, la promesse, la durée, la vie... tout fait peur.

La dureté des conditions économiques, le chômage, l'inconfort de l'habitat, la précarité du jour et l'incertitude du lendemain rendent difficile pour beaucoup, surtout pour les jeunes, une vie de famille paisible.

La parole de l'Eglise, est trop souvent entendue comme un reproche et une condamnation.

Et pourtant elle se fonde sur celle de Jésus. Elle ne veut dire que les appels et les exigences de l'Evangile.

Venu lui-même dans une famille, Jésus en a connu les joies et les épreuves. L'Evangile rapporte des paroles et des attitudes du Christ consacrant l'alliance indissoluble dans le mariage de l'homme et de la femme. L'Evangile dit aussi que pour la Samaritaine et la femme adultère, Jésus ouvre les portes de l'espérance et du pardon.

Evêques de France, nous sommes témoins des conditions difficiles que notre société réserve à la famille. Mais

4
nous voulons être témoins de ce message que l'Eglise a reçu de son Seigneur.

Nous ne croyons pas qu'il soit possible de réaliser une famille heureuse sans sacrifice, sans discipline, sans courage. L'esprit de Dieu accompagne et affermit les hommes et les femmes dans cette résolution.

Dans le sacrement de mariage, l'Eglise atteste la bienveillance de Dieu pour l'amour de l'homme et de la femme, la famille devient un signe où Dieu se révèle ce qu'il est: l'Amour.

C.P.M. PREPARATION AU MARIAGE

Secteurs de Saint-Renan, Ploudalmézeau, Lannilis

Les animateurs du Centre de Préparation au Mariage communiquent les dates des prochaines sessions:

- les mercredis 24 et 31 Mars à Ploudalmézeau,
- les mardis 11 et 18 Mai à Lannilis.

Ces sessions sont des opportunités pour de futurs couples de se retrouver ensemble pour parler de leur préoccupation du moment: **le mariage.**

Une session se déroule sur 2 soirées (de 20h30 à 22h30) espacées d'une semaine. Le but de cette préparation est:

- de faire prendre conscience aux fiancés de ce qu'ils vivent,
- de partager avec d'autres (il y a peu d'occasions dans la vie de tous les jours de parler de l'Amour, de son projet de mariage,...),
- de voir la dimension humaine et la dimension chrétienne du mariage,
- de découvrir ou d'approfondir le sens de l'engagement pris en se mariant: engagement civil et engagement vis-à-vis de l'Eglise,
- de parler de leur Amour.

Les thèmes abordés varient selon les groupes.

1ère soirée: thème principal: **le couple;**

2ème soirée: thème principal: **le mariage.**

Chaque soirée se termine autour d'un café/gâteaux offert par les animateurs et là, bien souvent, le débat se prolonge.

Renseignements: s'adresser au presbytère.

=====

5 PLOUGONVELIN ET SON PASSE =

===== A l'épopée de "LA CORDELIERE" et de son commandant, Hervé de PORTZMOGUER, un lecteur souhaite ajouter un poème fait par BRICE, secrétaire de la duchesse et reine ANNE DE BRETAGNE, poème conservé à la Bibliothèque Nationale:

"La bataille commença si très forte,
Que il sembloit que fust d'enfer la porte,
Tant par soulfhre que pierres on jestoit,
Et quantité des hommes qui mouroient.
Le bruit d'armes, les hautains cieux aetaint
Lors Herveux, hortant ses bons amys
De grande fureur frappe ses ennemys.
Les arcs laissés, de glaive fort il frappe
Et faict mourir ung chacun qu'il attrape.
A l'un perce les côtez et le tue.
On aperçoit une tête coupée,
Et des aultres entrailles est yssue;
Jamais ne fust plus mauvaise journée."

----- DECEMBRE.-

----- On se souvient (KANNADIG sept.oct.1988), qu'un voleur s'étant introduit dans l'église paroissiale les habitants du bourg dont Messieurs LE COZ Michel, son père et FERELLOC firent en sorte qu'il soit appréhendé et conduit au Conquet. On n'avait trouvé sur lui "qu'une agrafe de chape et un anneau de tiroir hors d'usage, le voleur ayant sans doute été dérangé au début de sa besogne. Le cambrioleur n'est pas de Plougouvelin".

- 24 DECEMBRE 1904, on apprend la suite de cette arrestation: "il devient de plus en plus avéré que tout homme qui réfléchit à la série d'attentats commis dans les églises de l'arrondissement de Brest, d'après une méthode qui ne varie guère qu'ils sont l'oeuvre d'une bande organisée et probablement soudoyée dont le siège ne saurait être qu'à Brest.

Il apparaît en outre que les malfaiteurs qui la composent ou du moins ceux qui les font agir sont animés d'une intention sacrilège plutôt que poussés par l'appât du gain. Presque toujours en effet, le butin est nul ou insignifiant, et ne suffit pas à couvrir les risques ni même simplement les frais de ces expéditions souvent lointaines et jamais complètement exemptes de danger.

On avait pu espérer un instant que l'arrestation du cambrioleur de Plougouvelin, que le tribunal de Brest a

condamné à six mois de prison, amènerait la main mise de la justice sur toute la bande, surtout après les propos tenus par le justiciable la nuit même de sa capture.

L'un des gendarmes s'étant mis à le railler: "eh bien! te voilà bien avancé maintenant! Pour quelques malheureux sous que tu aurais trouvé dans les troncs si on ne t'avait pas empêché à temps, te voilà dans le cas de faire des mois de prison". "Je m'en moque bien, répondit le cambrioleur, j'étais désigné et payé pour venir opérer à l'église de Plougonvelin que je connaissais parce que j'ai été autrefois garçon de ferme dans la commune. Quant à vous qui m'avez pincé, quand je me serai tiré de là, je vous conseille de prendre garde à vous".

La gravité de ce propos, consigné au rapport de la gendarmerie, n'a cependant pas eu le don d'exciter la curiosité du juge d'instruction -dont le métier est pourtant d'être curieux- puisque le parquet n'a fait venir aucun témoin pour certifier l'authenticité des paroles du prévenu entendues par sept ou huit personnes.

La multiplicité des faits semblables et récents demeurés impunis dans le ressort du tribunal de Brest eut valu la peine que l'on s'interroge avec le dernier soin. Il n'en a rien été."

- 06 DECEMBRE 1929. Tempête d'une violence inouïe dans la région, provoquant de nombreux dégâts à terre et en mer, ainsi que plusieurs naufrages: le phare de la VIEILLE a hissé le drapeau noir de détresse, mais on ne peut s'en approcher en raison de l'état de la mer. Il apparaît depuis le sémaphore de la Pointe du Raz que toute l'installation d'embarquement du phare a été emportée par les vagues. Le ravitaillement du phare des PIERRES NOIRES n'a pu avoir lieu. Le service du tramway Brest-Le Conquet est interrompu en raison de la chute de plusieurs poteaux électriques, dont un à GOASMEUR. On signale l'enlèvement du coffre de plusieurs balises dont celui de la bouée de CHARLES MARTEL. Les feux de la tourelle des Vieux MOINES, devant Saint-Mathieu, ont été détruits par les vagues.

=====

NOTRE-DAME DE BOULOGNE ET LE GRAND RETOUR (suite)

"Quoiqu'il en soit, un officier de l'Armée républicaine avait pu en détacher une main: elle est aujourd'hui à N.D. de Boulogne, conservée dans un magnifique reliquaire et offerte chaque année à la vénération des pèlerins.

Au XIXème siècle, à la place de la vieille cathédrale a été reconstruite une grandiose basilique qui sert de demeure à la Madone dont la statue a été reconstituée, et les pèlerinages ont repris et ramènent les pèlerins en foule..."

Ce texte, rappelons-le, date d'une cinquantaine d'années. Les moeurs ayant évolué, même en matière religieuse, je me posais plusieurs questions dont celle-ci: "Qu'en est-il aujourd'hui de ces foules de pèlerins?"

Interrogé, le curé de la "paroisse Notre-Dame" de Boulogne a bien voulu y répondre, et il précise: "chaque année, le dernier dimanche du mois d'août, la Grande Procession rassemble plus de 20.000 personnes. La main de Notre-Dame est toujours vénérée et exposée au pied de la statue..." Il joint aussi le texte ci-après qui nous permet de distinguer le GRAND RETOUR du culte traditionnel rendu à Notre-Dame de Boulogne rapporté par la Semaine Religieuse de Quimper et Léon.

"Le GRAND RETOUR est un vaste mouvement populaire de prière, de pénitence et de conversion, suscité de paroisses en paroisses, par le passage de quatre statues de N. D. de Boulogne, à travers la France.

Parti de LOURDES le 28 mars 1943 (consécration de la France au Coeur Immaculé de Marie) il se prolonge jusqu'à l'arrivée des quatre statues à Boulogne en juillet 1948. Déjà, à l'occasion de 4ème Congrès Marial National qui se tint à Boulogne en 1938, et qui coïncidait avec le tricentenaire du voeu de Louis XIII, 4 voies mariales appelées "VOIES ARDENTES" sillonnèrent les routes du Nord et du Pas-de-Calais. La statue de la Vierge de Boulogne reçut un accueil triomphal et les fidèles déposaient dans la barque de N.D. un coeur de métal qui renfermait leur requête et le texte du voeu de Louis XIII.

Le succès de cette manifestation suggéra aux organisateurs l'idée de reprendre et d'élargir le mouvement, et, prenant l'occasion du Congrès suivant annoncé au PUY pour 1942, d'y mener une statue de la Vierge de Boulogne. La "NAUTONNIERE" reprit donc la route, mais la guerre l'arrêta à l'Abbaye d'IGNY (Marne). Elle devait en repartir en juin 1942: une équipe de Routiers-Scouts la fit franchir la ligne de démarcation (cachée dans un camion de légumes!) et la statue arriva en France Libre au PUY, le 15 août, au milieu d'un enthousiasme indescriptible. Sur l'initiative de Mgr MARTIN, évêque du Puy, la statue gagna ensuite LOURDES qu'elle atteignit le 08 septembre.

8
Elle y demeura jusqu'au 28 mars 1943. Après la consécration que fit Mgr CHOQUET, N.D. quitta La Grotte, suivie de la foule priant et chantant. Elle gagna l'église de la paroisse où se fit la première ratification de la consécration par les fidèles. Le GRAND RETOUR de la Vierge de Boulogne à travers tout le pays, suivant l'expression du Père RANSON, organisateur du voyage, était parti.

Il ne lui fallut pas longtemps pour susciter un grand mouvement de ferveur. Elle voyait déposer dans sa barque tant de consécérations et recevait tant de supplications, qu'il fut décidé à Toulouse de multiplier ce courant bienfaisant et si évidemment surnaturel en faisant appel aux trois autres statues du Congrès de Boulogne. Ainsi la première route du GRAND RETOUR se compléta de trois autres: celles de l'Est, du Centre et de la Côte.

Les Provinces Françaises revirent l'une après l'autre ces manifestations émouvantes de foi populaire: les foules priant et chantant, les bras en croix souvent, marchant pieds nus, s'attelant au char qui portait la barque de N.D. précédée de la Croix. Au cours de veillées nocturnes, suivies presque toujours de la Messe de Minuit, les prédicateurs ne suffisaient pas au confessionnal.

Nombreuses furent les faveurs extraordinaires, les guérisons et surtout les conversions au cours de cette grande mission ambulante, vraie croisade de prière et aussi de pénitence. L'enthousiasme soulevé sur tous les chemins et dans tous les milieux était vraiment extraordinaire. La spontanéité de toutes les manifestations, rencontres, veillées, etc... était un signe évident que "quelque chose de grand" se passait.

PARIS, en particulier, fit à N.D. de Boulogne un accueil triomphal et qui dépassait toutes les prévisions... Les quartiers populaires réputés les moins religieux ont été témoins de manifestations publiques de dévotion spontanée, des foules agenouillées sur les boulevards, 100 000 personnes au vieux stade de COLOMBES pour la veillée d'adieux.

Le GRAND RETOUR fut un événement spirituel sans précédent... GRAND RETOUR de N.D. de Boulogne chez elle, oui, mais aussi GRAND RETOUR à la Foi, à la Liberté retrouvée... Grand Retour des prisonniers chez eux... Espérance retrouvée: Marie présente à la joie de ses enfants".

(Suite et fin le mois prochain: N.D. dans le diocèse et à Plougonvelin).

Jacques RONGIER

9
MARIAGE au CONQUET: le 30 octobre: Philippe LANSONNEUR ,
Le Trez-Hir et Monique RIOU, Le Conquet.

DECES: le 19 novembre: Simone MOURIEC, veuve QUERE,
69 ans, Rue de la Forge.

=====
"LES AMIS DE SAINT-MATHIEU"

L'assemblée générale s'est tenue le 6 novembre, à la salle communale.

Dans son rapport moral la présidente, M. Cl. CLOITRE, a retracé les principaux points ayant fait l'objet de la réflexion du conseil d'administration de l'association au cours de l'année: le rôle de l'association dans le futur musée, les objectifs à maintenir: le service de l'abbaye, son histoire à faire connaître, le rappel de ce qui a été vécu à Saint Mathieu, les démarches et propositions faites en cours d'année concernant le futur musée... etc. La présidente a ensuite rappelé que c'est le 18 juillet 1972 que l'association a été fondée (il y a 20 ans).

Parmi les activités de 1972, la présidente souligne le fait que 56 membres ou sympathisants ont assuré les permanences de la salle d'exposition. Une trentaine d'amateurs ont pris part à la sortie géologique et ont apprécié les explications de Monsieur CHAURIS et aussi l'accueil très aimable des propriétaires des manoirs de Poulconq, Neiz Vran, Kerscao et Kerviny.

Plusieurs groupes ont été accueillis à Saint Mathieu, en particulier l'association "BREIZ SANTEL" et "SITES et MONUMENTS".

Le compte-rendu financier, présenté par le trésorier Monsieur Jean CHEVILLOTTE, fait état d'une progression régulière due à l'activité des membres (loto et salle d'exposition), au succès de la vente du livre de L. Coudurier "DE BREST AU CONQUET PAR LE CHEMIN DE FER ELECTRIQUE", mais aussi au soutien de la Commune et du Conseil Général (subvention de 20 000 F).

Après ce bilan de l'année écoulée, L'AVENIR.

594-1994, un rapprochement s'impose. 594 serait la date de la mort de saint TANGUY, selon Albert Le Grand, dominicain du XVIIème siècle. Cette date, qui reste difficile à vérifier, va donner aux "AMIS DE SAINT MATHIEU"

